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Commissie voor Landsverdediging Commission de la Défense nationale 
 

van 

 

WOENSDAG 29 januari 2025 

 
Voormiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 29 janvier 2025 

 
Matin 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 10.35 uur en voorgezeten door de heer Peter 
Buysrogge. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
 
De voorzitter: De vragen nrs. 56001545C, 
56002205C, 56002204C, 56002144C en 
56002212C van de heer Francken worden 
uitgesteld. 
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
10 h 35 par M. Peter Buysrogge, président. 
 
 
Le texte en italiques est un résumé de la question 
préalablement déposée. 
 
Le président: Les questions nos 56001545C, 
56002205C, 56002204C, 56002144C et 56002212C 
de M. Francken sont reportées. 
 

01 Samengevoegde vragen van 

- Kristien Verbelen aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De beveiliging van kritieke 
infrastructuur" (56001607C) 
- Axel Weydts aan Ludivine Dedonder (Defensie) 
over "De toenemende Russische dreiging" 
(56001937C) 
- Maaike De Vreese aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De bescherming van kritieke 
infrastructuur in de Noordzee" (56001958C) 
 

01 Questions jointes de 

- Kristien Verbelen à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La sécurisation des infrastructures 
critiques" (56001607C) 
- Axel Weydts à Ludivine Dedonder (Défense) sur 
"La menace grandissante que représente la 
Russie" (56001937C) 
- Maaike De Vreese à Ludivine Dedonder 
(Défense) sur "La protection des infrastructures 
critiques en mer du Nord" (56001958C) 
 

01.01  Kristien Verbelen (VB): Uit de beschadiging 

van een glasvezelkabel in de Oostzee door een 
Chinees vrachtschip blijkt eens te meer hoe 
kwetswaar onze kritieke infrastructuur is. Met de 
toename van het aantal Russische schepen voor 
onze kust en van het aantal drones boven militaire 
bases neemt de dreiging almaar toe. We mogen ook 
niet vergeten dat België met het NAVO- en EU-
hoofdkwartier een strategisch doelwit is. 
 
 
Welke stappen heeft Defensie al gezet om onze 
kritieke infrastructuur op zee beter te beschermen 
tegen sabotage en spionage? Hoe evalueert u de 
samenwerking ter zake met andere 
overheidsdiensten en private bedrijven? Wordt er 
gewerkt aan gezamenlijke voorschriften en 
detectiesystemen?  
 
Hoe draagt onze deelname aan de missie Baltic 

01.01  Kristien Verbelen (VB): L'endommagement 

d'un câble de fibre optique en mer Baltique par un 
cargo chinois montre une fois de plus à quel point 
nos infrastructures critiques sont fragiles. 
L'augmentation du nombre de navires russes au 
large de nos côtes et du nombre de drones au-
dessus des bases militaires ne fait qu'accroître la 
menace. N'oublions pas, par ailleurs, que la 
Belgique constitue une cible stratégique en raison de 
la présence du siège de l'OTAN et de l'UE. 
 
Quelles mesures la Défense a-t-elle déjà prises afin 
de mieux protéger nos infrastructures critiques en 
mer contre le sabotage et l'espionnage? Comment 
évaluez-vous la collaboration dans ce domaine avec 
d'autres services publics et avec des entreprises 
privées? Des prescriptions et des systèmes de 
détection communs sont-ils en cours d'élaboration? 
 
Comment notre participation à la mission Baltic 
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Sentry en het NorthSealplatform bij aan onze 
veiligheid? Wil België zich sterker positioneren in 
NAVO-verband? Hoe worden onze kustwacht en 
mijnbestrijdingsvaartuigen ingezet voor de 
bescherming van de Noordzee? 
 

Sentry et à la plateforme Northseal contribue-t-elle à 
notre sécurité? La Belgique souhaite-t-elle se 
positionner de manière plus forte dans le cadre de 
l'OTAN? Quel rôle notre garde côtière et nos navires 
de déminage jouent-ils dans la défense de la mer du 
Nord? 
 

01.02  Axel Weydts (Vooruit): Sinds de oorlog in 

Oekraïne viseren de Russen steeds vaker onze 
kritieke infrastructuur, ook in de Noordzee. 
Bovendien neemt ook de dreiging vanuit de lucht 
toe: in Duitsland werden drones gesignaleerd boven 
militaire bases. Daarenboven wordt onze bevolking 
dagelijks geconfronteerd met 
desinformatiecampagnes op de sociale media. Hoe 
zult u ons land weerbaarder maken om met die 
talrijke dreigingen om te gaan?  
 
 
De Nederlandse Koninklijke Marine heeft samen met 
een burgerpartner (Fugro) de kritieke infrastructuur 
in de Nederlandse territoriale wateren volledig in 
kaart gebracht. Bent u van plan om dat in België ook 
te doen of is die informatie al bekend?  
 

01.02  Axel Weydts (Vooruit): Depuis la guerre en 

Ukraine, les Russes ciblent de plus en plus souvent 
nos infrastructures critiques, y compris en mer du 
Nord. En outre, la menace s'accroît également 
depuis les airs: en Allemagne, des drones ont été 
signalés au-dessus de bases militaires. De surcroît, 
notre population est confrontée chaque jour à des 
campagnes de désinformation menées sur les 
réseaux sociaux. Comment rendrez-vous notre pays 
plus résilient afin de faire face à ces nombreuses 
menaces? 
 
La Marine royale néerlandaise a cartographié, en 
collaboration avec un partenaire civil (Fugro), les 
infrastructures critiques situées dans les eaux 
territoriales néerlandaises. Avez-vous l'intention d'en 
faire de même en Belgique ou ces informations sont-
elles déjà connues? 
 

01.03  Maaike De Vreese (N-VA): In 2024 werden 

maar liefst 166 Russische schepen voor onze kust 
gesignaleerd, 50 % meer dan in 2023. Defensie zou 
met special forces de beveiliging van onze kritieke 
infrastructuur hebben getest. Kunt u daarover iets 
meer vertellen? 
 
Hoe werken de Veiligheid van de Staat (VSSE) en 
de Algemene Dienst Inlichting en Veiligheid (ADIV) 
samen? Kan de private sector een grotere rol 
spelen? Welke protocollen gelden er momenteel bij 
vermoedelijke sabotage of spionage? Heeft 
Defensie in het verleden al ingegrepen bij verdachte 
incidenten? Is er een mogelijkheid om die Russische 
schepen te betreden? Is dat al eens gebeurd? Hoe 
kunnen onze patrouille- en 
mijnbestrijdingsvaartuigen worden ingezet om onze 
kritieke infrastructuur te beschermen? 
 

01.03  Maaike De Vreese (N-VA): Pas moins de 

166 navires russes ont été signalés le long de nos 
côtes en 2024, soit 50 % de plus qu'en 2023. La 
Défense aurait mis à l'épreuve la protection de nos 
infrastructures critiques avec des forces spéciales. 
Pouvez-vous en dire davantage à ce sujet? 
 
Comment coopèrent la Sûreté de l’État (VSSE) et le 
Service Général du Renseignement et de la Sécurité 
(SGRS)? Le secteur privé pourrait-il jouer un rôle 
plus important? Quels sont les protocoles en vigueur 
en cas de suspicion de sabotage ou d'espionnage? 
La Défense est-elle déjà intervenue dans le passé 
lors d'incidents suspects? Est-il possible d'accéder 
aux navires russes? Est-ce déjà arrivé? Comment 
nos navires de patrouille et de lutte contre les mines 
peuvent-ils être déployés pour protéger nos 
infrastructures critiques? 
 

01.04 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Overeenkomstig Belgische en Europese regelgeving 
zijn uitbaters van kritieke infrastructuur zelf 
verantwoordelijk voor de beveiligingsplannen, die 
door de sectorale overheden worden gecontroleerd. 
Het Nationaal Crisiscentrum (NCCN) coördineert het 
beleid, het Coördinatieorgaan voor de 
dreigingsanalyse (OCAD) voert dreigingsanalyses 
uit en de politiediensten beheren de 
veiligheidsoperaties. Defensie heeft een 
ondersteunende rol. De samenwerking met andere 
departementen en private uitbaters is geregeld in 
nationale en internationale protocollen.  

01.04  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Conformément aux réglementations 
belge et européenne, les entités exploitant des 
infrastructures critiques sont responsables des plans 
de sûreté, contrôlés par les autorités sectorielles. Le 
Centre de crise national (NCCN) coordonne la 
politique menée, l'Organe de coordination pour 
l’analyse de la menace (OCAM) effectue des 
analyses de la menace et les services de police 
gèrent les opérations de sécurité. La Défense joue 
un rôle d'appui. La coopération avec d'autres 
départements et des entités exploitantes privées est 
régie par des protocoles nationaux et internationaux. 



CRABV 56 COM 078 29/01/2025  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

3 

 
België heeft zijn kwetsbare infrastructuur beter 
beveiligd door het implementeren van de EU 
Maritime Security Strategy en het oprichten van 
coördinatiestructuren. België neemt tevens deel aan 
diverse NAVO-initiatieven om de kritieke 
infrastructuur op zee beter te beveiligen. Met een 
gecoördineerd en zichtbaar antwoord op hybride 
dreigingen kunnen we onze afschrikking versterken. 
Samen met andere actoren heeft Defensie ook 
nationale verdedigings- en weerbaarheidsplannen 
ontwikkeld.  
 

 
La Belgique a renforcé la sûreté des infrastructures 
vulnérables en mettant en œuvre la Stratégie de 
sûreté maritime de l’UE et en créant des structures 
de coordination. La Belgique participe également à 
différentes initiatives prises par l'OTAN visant à 
renforcer la sûreté des infrastructures critiques en 
mer. Une réponse coordonnée et visible aux 
menaces hybrides nous permet de renforcer notre 
dissuasion. La Défense a également, en coopération 
avec d'autres acteurs, développé des plans 
nationaux de défense et de résilience. 
 

Defensie mag volgens het internationaal recht 
autonoom optreden tegen sabotage of spionage.  
 
 
De voorzitter: Er zal ook een hoorzitting over dit 
thema worden georganiseerd. 
 

Conformément au droit international, la Défense 
peut agir de manière autonome contre le sabotage 
ou l'espionnage. 
 
Le président: Une audition sera également 
organisée sur ce thème. 
 

01.05  Axel Weydts (Vooruit): Ik heb geen antwoord 

gekregen op mijn vraag over het in kaart brengen 
van onze kritieke infrastructuur.  
 

01.05  Axel Weydts (Vooruit): Je n'ai pas obtenu de 

réponse à ma question concernant la cartographie 
de nos infrastructures critiques. 
 

01.06  Maaike De Vreese (N-VA): Het zou 

interessant kunnen zijn om met deze commissie 
eens een bezoek ter plaatse te brengen. Deze 
dreiging is immers geen ver-van-mijn-bedshow 
meer. 
 

01.06  Maaike De Vreese (N-VA): Il pourrait être 

intéressant que notre commission effectue une visite 
sur place. En effet, la menace ne constitue plus une 
réalité lointaine.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Samengevoegde vragen van 

- Kjell Vander Elst aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "Scheurtjes in de Piranha-
pantservoertuigen" (56001644C) 
- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De scheurtjes in de Piranha’s" 
(56001928C) 
- Axel Weydts aan Ludivine Dedonder (Defensie) 
over "De structurele problemen met de Belgische 
Piranha-vloot" (56001938C) 
- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De problemen met de Piranha" 
(56002205C) 
 

02 Questions jointes de 

- Kjell Vander Elst à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les fissures constatées dans les véhicules 
blindés Piranha" (56001644C) 
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les fissures constatées dans les Piranha" 
(56001928C) 
- Axel Weydts à Ludivine Dedonder (Défense) sur 
"Les problèmes structurels que rencontre la flotte 
belge de Piranha" (56001938C) 
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les problèmes liés au Piranha" (56002205C) 
 

02.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): De Piranha’s 

vertonen scheurtjes, maar die zouden de 
operationele inzet van deze voertuigen niet in het 
gedrang brengen.  
 
Wat is de oorzaak? Is herstelling mogelijk? Zo ja, op 
welke termijn en tegen welke kostprijs? Hoe zoekt 
men vervanging als herstelling onmogelijk zou zijn? 
Hoe vaak zijn er onderhoudsinspecties? Kunnen we 
de periode tot eind 2026 overbruggen, in afwachting 
van de opvolger van deze Piranha's? 
 

02.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Les Piranha 

présentent des fissures, qui ne compromettraient 
toutefois pas la disponibilité opérationnelle de ces 
véhicules.  
 
Quelle est la cause de ces fissures? Une réparation 
est-elle envisageable? Dans l'affirmative, dans quel 
délai et à quel prix? Comment chercherait-on à 
remplacer ces véhicules si leur réparation était 
impossible? Quelle est la fréquence des contrôles de 
maintenance? Pourrons-nous faire la soudure 
jusque fin 2026, en attendant l'arrivée du successeur 
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des Piranha? 
 

02.02  Annick Ponthier (VB): We hebben 

uiteindelijk geen enkel gepantserd voertuig met een 
kanon meer over om onze troepen te beschermen, 
zo blijkt na het ontdekken van scheurtjes in het 
chassis van onze 127 Piranha’s. Deels is dat het 
gevolg van een verkeerde aankoop van uw 
voorganger en partijgenoot André Flahaut die te 
zware kanonnen voor die voertuigen heeft besteld bij 
een bevriende firma. De Jaguars kunnen pas eind 
volgend jaar worden geleverd.  
 
Kunnen alle beschadigde Piranha's worden 
hersteld? Zo ja, tegen wanneer en tegen welke 
kostprijs? Welke afspraken zijn daarover destijds 
gemaakt? Wat zijn de gevolgen voor de mobiliteit en 
de vuurkracht van onze gemotoriseerde brigade? 
Hoe zal men die opvangen? Zal men oudere 
Unimogs en/of Dingo's gebruiken ter vervanging? 
Wat zal hiervan de impact zijn op de veiligheid van 
onze troepen? 
 

02.02  Annick Ponthier (VB): Il apparaît que nous 

ne disposons plus d'aucun véhicule blindé équipé 
d'un canon pour protéger nos troupes depuis que 
des fissures ont été constatées dans le châssis de 
nos 127 Piranha. Cette situation est due en partie à 
une erreur de commande d'un de vos prédécesseurs 
et collègue de parti, André Flahaut, qui a acheté des 
canons trop lourds pour ces véhicules auprès d'une 
entreprise amie. Les Jaguar ne pourront être livrés 
qu'à la fin de l'année prochaine.  
 
Tous les Piranha endommagés pourront-ils être 
réparés? Dans l'affirmative, dans quel délai et à quel 
prix? Quels accords ont été conclus à ce sujet à 
l'époque? Quelles sont les conséquences de cette 
situation pour la mobilité et la puissance de feu de 
notre brigade motorisée? Quelle solutions seront 
apportées? D'anciens Unimog et/ou Dingo seront-ils 
utilisés en remplacement? Quelles seront les 
conséquences pour la sécurité de nos troupes? 
 

02.03  Axel Weydts (Vooruit): Meerdere bronnen 

bevestigen mij dat niet per se het gewicht van het 
kanon de scheurtjes in de Piranha’s veroorzaakt. 
Wel werden er destijds te weinig Piranha’s besteld, 
zodat slijtage optreedt door het intensieve gebruik. 
Hoe dan ook komt zo de operationele inzet van 
eenheden in het gedrang.  
 
 
Zijn de voertuigen al dan niet te herstellen? Op welke 
termijn? Wat is uw visie ter zake, mede in het licht 
van de nieuwe voertuigen? 
 

02.03  Axel Weydts (Vooruit): Plusieurs sources me 

confirment que ce n'est pas forcément le poids du 
canon qui est à l'origine des fissures constatées 
dans les véhicules blindés Piranha. En revanche, à 
l'époque, on a commandé trop peu de Piranha, de 
sorte que leur utilisation intensive a entraîné une 
usure. En tout état de cause, l'engagement 
opérationnel des unités est ainsi compromis.  
 
Les véhicules sont-ils réparables ou non? Dans quel 
délai? Quel est votre point de vue à cet égard, 
notamment compte tenu de l'achat de nouveaux 
véhicules? 
 

02.04 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Tijdens de onderhoudsactiviteiten werden scheuren 
vastgesteld in het chassis van de Piranhavloot. Alle 
versies bleken het probleem te vertonen, ook de 
voertuigen zonder 90 mm-kanon. Zowat een derde 
van de vloot werd vrij snel vrijgegeven zonder 
beperkingen omdat de scheuren vallen binnen de 
normen van de constructeur. Voor de andere 
voertuigen stelde de constructeur herstellingen voor 
tegen de zomer van 2025, zonder extra kosten. 
 
 
 
Het operationele engagement inzake mobiliteit en 
vuurkracht blijft onveranderd. Defensie beschikt over 
een vloot van beschermde en niet-beschermde 
voertuigen die een breed scala van operaties 
mogelijk maken. De geplande inzet in 2025 met 
Piranhavoertuigen zal echter gebeuren met Dingo's, 
die een gelijkwaardige bescherming bieden. De 
transformatie van de Landcomponent, met de 

02.04  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Au cours des activités de 
maintenance, des fissures ont été constatées dans 
le châssis de la flotte de Piranha. Il s'est avéré que 
toutes les versions présentaient le même problème, 
y compris les véhicules qui ne sont pas équipés d'un 
canon de 90 mm. Près d'un tiers de la flotte a été 
libéré assez rapidement sans restrictions parce que 
les fissures sont conformes aux normes du fabricant. 
Pour les autres véhicules, le fabricant a proposé 
d'effectuer des réparations d'ici l'été 2025, sans frais 
supplémentaires. 
 
L'engagement opérationnel en matière de mobilité et 
de puissance de feu demeure inchangé. La Défense 
dispose d'une flotte de véhicules protégés et non 
protégés permettant de mener un large éventail 
d'opérations. Toutefois, l'engagement prévu en 2025 
avec des véhicules Piranha s'effectuera avec des 
Dingo, qui offrent une protection équivalente. La 
transformation de la Composante Terre, qui prévoit 
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introductie van nieuwe voertuigen, komt niet in het 
gedrang.  
 

l'introduction de nouveaux véhicules, n'est pas 
compromise. 
 

02.05  Kjell Vander Elst (Open Vld): Alle 127 

pantservoertuigen, met of zonder kanon, vertonen 
dus dat probleem. Vingerwijzingen naar een 
gewezen minister van Defensie zijn bijgevolg 
onterecht. Er is inderdaad slijtage doordat we te lang 
met te weinig materieel hebben moeten werken en 
daar moeten we ons in de toekomst voor hoeden. 
Het is ook goed nieuws dat er geen extra kosten zijn 
voor Defensie.  
 

02.05  Kjell Vander Elst (Open Vld): Le problème 

concerne donc les 127 véhicules blindés, qu'ils 
soient équipés ou non d'un canon. Il ne se justifie 
pas, dès lors, de pointer du doigt un ancien ministre 
de la Défense. En effet, l'usure s'explique par 
l'utilisation, pendant une trop longue période, de 
matériel en quantité insuffisante et nous devons 
veiller à ne pas répéter cette erreur dans le futur. Il 
est également positif que cette situation n'entraînera 
pas de coûts supplémentaires pour la Défense. 
 

02.06  Annick Ponthier (VB): Hoe dan ook heeft het 

beleid in het verleden niet genoeg geïnvesteerd. Dat 
alle voertuigen scheurtjes vertonen, maakt het 
natuurlijk alleen maar erger. Positief is wel dat dit 
Defensie geen extra kosten oplevert. Of de 
operationele inzet onveranderd blijft, is maar de 
vraag. De Dingo's zijn immers minder snel en 
wendbaar, terwijl de veiligheid van onze troepen 
voorop moet blijven staan. 
 

02.06  Annick Ponthier (VB): L'autorité 

responsable a, en tout état de cause, consenti trop 
peu d'investissements dans le passé. La présence 
de fissures sur l'ensemble des véhicules ne fait 
évidemment qu'aggraver la situation. Il est toutefois 
positif que la Défense ne devra pas faire face à des 
coûts supplémentaires. La question se pose 
néanmoins de savoir si la disponibilité opérationnelle 
est intacte. En effet, les Dingo sont moins rapides et 
moins maniables, alors que la sécurité de nos 
troupes doit demeurer prioritaire. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De uitspraken van 
admiraal Rob Bauer over de staat van de 
Belgische Defensie" (56001901C) 
 

03 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les propos de l'amiral 
Rob Bauer concernant l'état de la Défense belge" 
(56001901C) 
 

03.01  Annick Ponthier (VB): België kreeg onlangs 

een oorvijg van de hoogste NAVO-militair, admiraal 
Rob Bauer, en van secretaris-generaal Mark Rutte, 
omdat we onze engagementen niet zouden 
nakomen. Het geduld van onze partners lijkt op te 
zijn.  
 
Wat is uw reactie? Waar staan we in het groeitraject 
naar de 2 %-norm? Welke geplande bestellingen uit 
de militaire programmawet worden uitgesteld? Wat 
zal de impact van de pensioenhervorming zijn? 
Zullen we de NAVO-doelstellingen halen inzake de 
bescherming van onze kritieke infrastructuur? 
 

03.01  Annick Ponthier (VB): Récemment, le plus 

haut responsable militaire de l'OTAN, l'amiral Rob 
Bauer, et le secrétaire général, Mark Rutte, ont 
réprimandé la Belgique en raison du non-respect de 
nos engagements. La patience de nos partenaires 
semble être à bout.  
 
Quelle est votre réaction? Où en sommes-nous sur 
la trajectoire de croissance vers la norme de 2 %? 
Quelles commandes prévues dans la loi de 
programmation militaire seront reportées? Quelle 
sera l'incidence de la réforme des pensions? 
Atteindrons-nous les objectifs de l'OTAN en matière 
de protection de nos infrastructures critiques? 
 

03.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Admiraal Bauer benadrukt het NAVO-doel van 2 % 
van het bbp aan defensie-uitgaven. België 
verhoogde zijn defensie-inspanning van 1,07 % in 
2020 naar 1,31 % in 2024, met bijna een 
verdubbeling van het budget tot 6,1 miljard euro. 
Tegen 2030 zou dit met het huidige traject 1,54 % 
bereiken, maar het STAR-plan moet worden 
aangepast door de volgende regering vanwege 
vertraagde programma's en gewijzigde behoeften. 

03.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): L'amiral Bauer insiste sur l'objectif fixé 
par l'OTAN de consacrer 2 % du PIB aux dépenses 
de défense. La Belgique a augmenté son effort 
puisque la part de son PIB consacrée à la Défense 
est passée de 1,07 % en 2020 à 1,31 % en 2024, ce 
qui représente presque un doublement de son 
budget, soit 6,1 milliards d'euros. La trajectoire 
actuelle permettrait d'atteindre 1,54 % d'ici 2030, 
mais le prochain gouvernement devra ajuster le plan 
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Bijkomende middelen voor defensie zijn nog 
onzeker, maar geopolitieke veranderingen verhogen 
de druk om 2 % te halen.  
 
 
Een pensioenhervorming voor militairen moet 
rekening houden met de specifieke behoeften van 
defensie. Hogere pensioenleeftijden verhogen de 
personeelskosten, wat minder ruimte laat voor 
investeringen in paraatheid, materieel en 
infrastructuur of nieuwe aanwervingen. 
 
 
De bescherming van kritieke infrastructuur is een 
nationale verantwoordelijkheid waarbij alle 
bestuursniveaus en de samenleving betrokken 
moeten zijn. Dit is niet enkel een taak voor Defensie. 
 

STAR pour deux raisons: des retards se sont 
accumulés dans les programmes et les besoins se 
sont modifiés. 
 
Les moyens supplémentaires destinés à la défense 
ne sont pas encore garantis sur facture, mais les 
changements géopolitiques augmentent la pression 
sur le chemin qui mène aux 2 %.  
 
Toute réforme des pensions des militaires doit tenir 
compte des besoins spécifiques de la défense. Un 
relèvement de l'âge de la retraite augmentera les 
coûts de personnel, ce qui laissera moins de marge 
pour les investissements dans la capacité 
d'intervention, le matériel et l'infrastructure ou de 
nouveaux recrutements. 
 
La protection des infrastructures critiques est une 
responsabilité nationale à laquelle doivent être 
associés tous les niveaux de pouvoir ainsi que la 
collectivité. Cette tâche n'incombe pas uniquement à 
la Défense. 
 

03.03  Annick Ponthier (VB): Klopt het dat de hulp 

voor Oekraïne ook in de 1,31 % van het bbp vervat 
zit?  
 

03.03  Annick Ponthier (VB): Est-il exact que l'aide 

à l'Ukraine est également comprise dans les 1,31 % 
du PIB? 
 

03.04 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Zonder de hulp aan Oekraïne hebben we een 
defensiebudget van 5,1 miljard euro. 
 

03.04  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Sans l'aide à l'Ukraine, notre budget de 
défense s'élève à 5,1 milliards d'euros. 
 

03.05  Annick Ponthier (VB): Ondanks alle 

oproepen in het verleden is het duidelijk dat we 
intussen de 2 %-norm verlaten hebben. De NAVO-
secretaris-generaal spreekt nu zelfs al over 3,5 %. In 
de toekomst zullen we de defensiebudgetten stevig 
moeten optrekken om onze internationale 
engagementen na te komen. 
 

03.05  Annick Ponthier (VB): En dépit de tous les 

appels lancés dans le passé, il est clair qu'entre-
temps, nous avons abandonné la norme de 2 %. Le 
secrétaire général de l'OTAN parle même déjà d'une 
norme de 3,5 %. À l'avenir, nous devrons augmenter 
fortement les budgets en matière de défense pour 
respecter nos engagements internationaux. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Kjell Vander Elst aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Nordic Warden" 
(56001905C) 
 

04 Question de Kjell Vander Elst à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Nordic Warden" 
(56001905C) 
 

04.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Nordic Warden 

is het nieuwste hulpmiddel van de 10 landen van de 
Joint Expeditionary Force (JEF) om mogelijke 
sabotage van kritieke infrastructuur op zee door 
Rusland te voorkomen. Momenteel maakt België 
geen deel uit van de JEF. 
 
 
Gebruikt onze marine ook dergelijke technologieën? 
Zijn er plannen om aan te sluiten bij de JEF?  
 

04.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Le système 

Nordic Warden est le tout nouveau dispositif déployé 
par les 10 pays de la Force expéditionnaire conjointe 
(JEF) en vue de prévenir un éventuel sabotage 
d'infrastructures critiques en mer par la Russie. À 
l'heure actuelle, la Belgique ne fait pas partie de la 
JEF. 
 
Notre marine utilise-t-elle également de telles 
technologies? Une adhésion à la JEF est-elle 
envisagée? 
 

04.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 04.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 
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De marine gebruikt soortgelijke technologieën, die 
verschillende databronnen integreren. Op de 
Noordzeetop in 2023 werd beslist om het beveiligd 
platform NorthSeal op te richten. Onder meer de 
NAVO wisselt via dit platform informatie uit. De 
marine maakt momenteel reeds deel uit van diverse 
samenwerkingsverbanden. Indien opportuun, zal 
toenadering tot of aansluiting bij de JEF onderzocht 
worden.  
 

néerlandais): La marine utilise des technologies 
similaires, qui intègrent différentes sources de 
données. Lors du sommet de la mer du Nord de 
2023, il a été décidé de créer la plateforme sécurisée 
NorthSeal. L'OTAN, entre autres, échange des 
informations par le biais de cette plateforme. La 
marine fait déjà partie de plusieurs partenariats. Si 
cela se révèle opportun, il sera examiné si la marine 
peut adhérer à la JEF ou tenter un rapprochement.  
 

04.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Het is zeer 

belangrijk dat zaken die in de Oostzee gebeuren, 
gemeld worden aan de Noordzeelanden en 
omgekeerd. Nordic Warden en NorthSeal zijn 
vergelijkbare systemen. Er moet worden nagegaan 
hoe beide systemen los van elkaar werken en of 
synergie mogelijk is. 
 

04.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Il est très 

important que ce qui se passe en mer Baltique soit 
signalé aux pays riverains de la mer du Nord et 
inversement. Nordic Warden et NorthSeal sont des 
systèmes comparables. Il convient d'examiner 
comment ils fonctionnent indépendamment l'un de 
l'autre et si des synergies sont envisageables. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Kjell Vander Elst aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het strategische 
partnerschapsakkoord met Frankrijk over de 
levering van kleinkalibermunitie" (56001906C) 
 

05 Question de Kjell Vander Elst à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'accord de partenariat 
stratégique avec la France sur la livraison de 
munitions de petits calibres" (56001906C) 
 

05.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Het 

strategische partnerschap met Frankrijk over 
kleinkalibermunitie van eind mei 2024 is belangrijk 
om onze defensie-industrie te versterken en uit te 
breiden. 
 
 
In welke fase zit het partnerschap? Lopen er 
gesprekken met andere landen over soortgelijke 
partnerschappen? Verhoogt het akkoord de 
strategische autonomie van België en Europa? Wat 
zijn noodzakelijke stappen om de Belgische en 
Europese afhankelijkheid van niet-Europese 
leveranciers te verminderen? 
 

05.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Le partenariat 

stratégique qui a été conclu fin mai 2024 avec la 
France concernant les munitions de petit calibre est 
important pour renforcer et élargir notre industrie de 
défense. 
 
 
À quel stade ce partenariat se situe-t-il? Des 
discussions sont-elles en cours avec d'autres pays 
au sujet de partenariats similaires? L'accord 
renforce-t-il l'autonomie stratégique de la Belgique et 
de l'Europe? Quelles sont les mesures nécessaires 
pour réduire la dépendance belge et européenne à 
l'égard de fournisseurs non européens? 
 

05.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Ik wil 

verduidelijken dat ik steeds ben ingegaan op de 
uitnodigingen indien mijn aanwezigheid vereist was 
en dat ik tot het einde van de 
commissievergaderingen gebleven ben om alle 
geagendeerde vragen te beantwoorden. Ook 
wanneer we wegens hoorzittingen met drukke 
agenda's geconfronteerd werden, heeft dat me er 
nooit van weerhouden om antwoord te geven op de 
vragen. Men geeft mij nu de schuld van de 
achterstand die opgelopen werd bij het 
beantwoorden van bepaalde vragen, maar ik heb 
altijd tijd vrijgemaakt voor het Parlement.  
 

05.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Je tiens à préciser que j’ai toujours répondu 
positivement aux invitations quand ma présence 
était requise, et que je suis restée jusqu'à la fin des 
commissions pour répondre à toutes les questions 
inscrites à l’ordre du jour. Même si les agendas 
étaient compliqués en raison des auditions, cela ne 
m’a jamais empêchée de répondre aux questions. 
On m’impute le retard de certaines questions mais je 
me suis toujours rendue disponible.  
 

(Nederlands) Het akkoord versterkt onder meer de 
technologische en industriële defensiebasis in ons 
land. Het heeft een multinationale focus. Alle 
lidstaten van de Europese Unie en/of de NAVO 

(En néerlandais) L'accord renforce, entre autres, la 
base technologique et industrielle de défense dans 
notre pays. L'accent est mis sur l'aspect 
multinational. Tous les États membres de l'Union 
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kunnen aansluiten bij dit partnerschap.  
 
 
Het multinationaal strategisch partnerschap met FN 
Herstal versterkt onder meer onze interoperabiliteit 
op het terrein. Het werd al voorgesteld aan onder 
meer Nederland en Luxemburg en aan Frankrijk in 
het kader van het Capacité Motorisée-project. Ook 
met Malta lopen gesprekken voor toetreding. 
 

européenne et/ou de l'OTAN peuvent rejoindre ce 
partenariat. 
 
Le partenariat stratégique multinational avec la FN 
Herstal renforce notamment notre interopérabilité 
sur le terrain. Il a déjà été présenté, entre autres, aux 
Pays-Bas et au Luxembourg, ainsi qu'à la France 
dans le cadre du projet Capacité Motorisée. Des 
discussions sont également en cours avec Malte en 
vue d'une adhésion. 
 

Vergelijkbare initiatieven zullen nodig zijn om de 
afhankelijkheid van niet-Europese leveranciers 
verder af te bouwen. 
 

Des initiatives similaires seront nécessaires afin de 
continuer à réduire la dépendance à l'égard des 
fournisseurs non européens. 
 

05.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Strategische 

autonomie zal de komende jaren binnen Europa, 
maar ook binnen België, een thema zijn. Het 
partnerschapsakkoord is goed voor de economie en 
het levert jobs op in Vlaanderen en in Wallonië. 
Hopelijk kan het nog uitgebreid worden. 
 

05.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Dans les 

prochaines années, l'autonomie stratégique sera un 
axe thématique de l'Europe, mais aussi de la 
Belgique. L'accord de partenariat est positif pour 
l'économie et il crée des emplois en Flandre et en 
Wallonie. Espérons qu'il puisse être étendu. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Samengevoegde vragen van 

- Kjell Vander Elst aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De ontwikkelingen in de 
Oostzee" (56001908C) 
- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "Baltic Sentry" (56002215C) 
 

06 Questions jointes de 

- Kjell Vander Elst à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les développements en mer Baltique" 
(56001908C) 
- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La mission Baltic Sentry" (56002215C) 
 

06.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Naar 

aanleiding van incidenten met Russische schepen in 
de Oostzee, waaronder mogelijke sabotage van 
onderzeese kabels, heeft de secretaris-generaal van 
de NAVO aangekondigd dat de aanwezigheid van 
het bondgenootschap in de regio wordt opgevoerd. 
Zo komt er een nieuwe militaire operatie in de 
Baltische zee, de Baltic Sentry.  
 
Bent u daarvan formeel op de hoogte? Welke 
bijdrage leveren wij? Welke andere initiatieven 
worden genomen? Wat met de zeer kritieke 
infrastructuur in de Noordzee? 
 

06.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): À la suite 

d'incidents impliquant des navires russes en mer 
Baltique, parmi lesquels un possible sabotage de 
câbles sous-marins, le secrétaire général de l'OTAN 
a annoncé un renforcement de la présence de 
l'alliance dans la région. Une nouvelle opération 
militaire, baptisée Baltic Sentry, sera donc lancée en 
mer Baltique.  
 
En avez-vous été informée officiellement? Quelle est 
notre contribution? Quelles autres initiatives sont 
prises? Qu'en est-il des infrastructures très critiques 
en mer du Nord? 
 

06.02  Peter Buysrogge (N-VA): De voorbije jaren 

hebben wij in de Oostzee diverse vernietigings- en 
sabotageacties gezien. De laatste maanden stijgt 
het aantal incidenten enorm. De NAVO-operatie 
Baltic Sentry, waaraan ook België deelneemt, is 
daarom een goede zaak. Wij vernemen dat zowel de 
Louise-Marie als de Lobelia zouden deelnemen aan 
de operatie.  
 
 
Klopt dat? Kunt u de rol van de Belgische eenheden 
gedetailleerd toelichten? Hoe beoordeelt u de 
mogelijke impact en de strategische betekenis van 

06.02  Peter Buysrogge (N-VA): Ces dernières 

années, divers actes de sabotage et de destruction 
ont été commis en mer Baltique. Ces derniers mois, 
le nombre d'incidents a augmenté drastiquement. 
L'opération de l'OTAN intitulée "Baltic Sentry", à 
laquelle participe également la Belgique, constitue 
donc une bonne initiative. Nous avons ouï dire que 
le Louise-Marie et le Lobelia y participeraient 
également.  
 
Est-ce exact? Pouvez-vous préciser le rôle des 
unités belges? Comment évaluez-vous l'impact 
potentiel et l'importance stratégique de l'opération 
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Baltic Sentry? Krijgt de Louise-Marie nog 
aanpassingen of zijn er bijkomende proeven met het 
oog op een gelaagde verdediging tegen drones en 
raketten? Zal Defensie de operatie aangrijpen om 
technologische ontwikkelingen en innovaties te 
testen en in te zetten? 
 

"Baltic Sentry"? Le Louise-Marie fait-il encore l'objet 
d'aménagements ou de nouveaux essais en lien 
avec la mise en place d'une défense multi-couche 
contre les drones et les missiles? La Défense 
profitera-t-elle de l'opération pour tester et mettre en 
œuvre des innovations et développements 
technologiques? 
 

06.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Op 14 januari startte de NAVO operatie Baltic 
Sentry. Het doel is om toezicht te houden op kritieke 
infrastructuur en zo bij te dragen tot een betere 
situational awareness, een afschrikking en/of 
gerichte acties tegen agressie. De operatie wordt 
geleid door het NATO Maritime Command in 
Northwood. Het NATO Maritime Centre for Security 
of Critical Undersea Infrastructure verzekert een 
snelle informatie-uitwisseling tussen de NAVO-
lidstaten, partners en de private sector. 
 
 
 
Nu zorgen zowel de Standing NATO Maritime Group 
One (SNMG1) onder Nederlands commando, als de 
Standing NATO Mine Countermeasures Group One 
(SNMCMG1) onder Belgisch commando en met een 
Belgische staf aan boord van het Nederlandse 
commandoschip Luymes, samen met andere 
NAVO-schepen voor meer aanwezigheid. Daarnaast 
dragen veel landen bij met schepen, vliegtuigen, 
drones en informatie, los van de Baltic Sentry.  
 
 
 
In 2025 zal ook de mijnenjager Lobelia participeren 
in de SNMCMG1 en het fregat Louise-Marie in de 
SNMG1. Elke deelname wordt vooraf geanalyseerd 
en de middelen worden daarop afgestemd. De 
Louise-Marie zal dus afdoende afweermiddelen 
hebben en de Lobelia zal beschikken over alle 
beschikbare sensoren en wapensystemen om 
efficiënt te kunnen opereren. 
 

06.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le 14 janvier, l'OTAN a lancé 
l'opération Baltic Sentry. Celle-ci a pour objectif de 
surveiller les infrastructures critiques et de participer 
ainsi à une meilleure connaissance de la situation, à 
la force de dissuasion et/ou aux actions ciblées 
contre les agressions. L'opération est dirigée par le 
Commandement maritime de l'OTAN amarré à 
Northwood. Le Centre maritime de l'OTAN pour la 
sécurité des infrastructures sous-marines critiques 
assure un échange d'informations rapide entre les 
États membres de l'OTAN, les partenaires et le 
secteur privé. 
 
Actuellement, la présence de l'OTAN est renforcée à 
la fois par le premier groupe maritime permanent 
(SNMG1), sous commandement néerlandais et par 
le premier groupe permanent de lutte contre les 
mines (SNMCMG1), sous commandement belge et 
avec une équipe belge à bord du navire de 
commandement néerlandais Luymes, ainsi que par 
d'autres navires de l'OTAN. En outre, de nombreux 
pays apportent leur contribution par le biais de 
navires, d'avions, de drones et d'informations, et ce 
indépendamment de l'opération Baltic Sentry.  
 
En 2025, le chasseur de mines Lobelia rejoindra 
également le groupe SNMCMG1 et la frégate 
Louise-Marie, le groupe SNMG1. Chaque 
participation est analysée en amont et les moyens 
sont adaptés en conséquence. La frégate Louise-
Marie sera donc équipée de moyens de défense 
efficaces et le chasseur de mines Lobelia disposera 
de tous les capteurs et systèmes d'armement 
disponibles pour pouvoir opérer efficacement. 
 

(Frans) Nadere bijzonderheden kan ik u achter 
gesloten deuren meedelen tijdens de vergadering 
van de commissie voor de Opvolging van de militaire 
missies. 
 

(En français) Pour plus de détails, rendez-vous à 
huis clos en commission Suivi des opérations 
militaires. 
 

06.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): Het is 

belangrijk dat wij daar ons steentje kunnen bijdragen 
in NAVO-verband. We moeten wel opletten dat het 
probleem niet verschuift naar de Noordzee, waar 
volgens de laatste cijfers meer dan 160 Russische 
vaartuigen zijn gespot. Dat is een enorme stijging. 
 

06.04 Kjell Vander Elst (Open Vld): Il importe que 

nous puissions contribuer à cette opération dans le 
cadre de l'OTAN. Nous devons veiller à ce que le 
problème ne se déplace pas vers la mer du Nord, où, 
selon les derniers chiffres, plus de 160 navires 
russes ont été repérés. C'est une augmentation 
considérable. 
 

06.05  Peter Buysrogge (N-VA): Ook ik vind onze 06.05  Peter Buysrogge (N-VA): Je salue 
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deelname aan die operatie een goede zaak. Volgens 
mij is het tevens belangrijk dat wij lessen kunnen 
trekken uit onze inzet in de Oostzee en die dan in 
onze eigen wateren kunnen toepassen.  
 

également notre participation à cette opération. Je 
pense aussi qu'il est important de tirer des 
enseignements de notre déploiement en mer 
Baltique et de les appliquer ensuite dans nos 
propres eaux. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Axel Weydts aan Ludivine Dedonder (Defensie) 
over "De problemen met de inzetbaarheid van de 
Pandur-pantservoertuigen, na de scheurtjes in de 
Piranha" (56002060C) 
- Kjell Vander Elst aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De inzetbaarheid van de Pandur-
pantservoertuigen" (56002064C) 
- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De problemen met de Pandurs" 
(56002115C) 
- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De problemen met de Pandur" 
(56002204C) 
 

07 Questions jointes de 

- Axel Weydts à Ludivine Dedonder (Défense) sur 
"Les problèmes de disponibilité des véhicules 
blindés Pandur après les fissures sur les Piranha" 
(56002060C) 
- Kjell Vander Elst à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La disponibilité des véhicules blindés 
Pandur" (56002064C) 
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les problèmes liés aux véhicules Pandur" 
(56002115C) 
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les problèmes liés au Pandur" (56002204C) 
 

07.01  Axel Weydts (Vooruit): In 2019 kregen de 

stokoude Pandurvoertuigen een grote update, zodat 
Defensie ze toch zou kunnen blijven inzetten. Ik 
vermoed dat toen de huidige problemen zijn 
ontstaan. Klopt het dat er vooral een tekort is aan 
technisch personeel voor het onderhoud van de 
voertuigen? Wanneer zullen de Pandurs opnieuw 
inzetbaar zijn? 
 
 
Ik hoop alvast dat binnenkort nieuwe voertuigen 
worden geleverd en we in deze commissie niet meer 
over de Pandurs moeten spreken. 
 

07.01  Axel Weydts (Vooruit): En 2019, les 

véhicules Pandur extrêmement vétustes ont 
bénéficié d'une mise à jour majeure afin que la 
Défense puisse malgré tout continuer à les déployer. 
Je suppose que c'est à ce moment-là que les 
problèmes actuels ont commencé. Est-il exact qu'il y 
a surtout un manque de personnel technique pour 
l'entretien des véhicules? Quand les Pandur seront-
ils de nouveau opérationnels? 
 
J'espère en tout cas que de nouveaux véhicules 
seront livrés prochainement et que nous ne devrons 
plus parler des Pandur dans cette commission. 
 

07.02  Kjell Vander Elst (Open Vld): De problemen 

zijn inderdaad ontstaan na de update van de 
voertuigen in 2019. 
 
Kunt u die problemen toelichten? Klopt het dat er te 
weinig onderhoudspersoneel is? Klopt de bewering 
dat de extra bepantsering van de voertuigen heel 
oncomfortabel is voor de bemanningsleden? Wat is 
de impact van de huidige beperkingen van de 
Pandurvoertuigen op de operationele capaciteit van 
het bataljon Jagers te Paard?  
 

07.02  Kjell Vander Elst (Open Vld): Les problèmes 

sont en effet apparus après la mise à jour des 
véhicules en 2019. 
 
Pouvez-vous fournir des explications au sujet de ces 
problèmes? Confirmez-vous qu'il y a une pénurie de 
personnel d'entretien? L'affirmation selon laquelle le 
blindage supplémentaire des véhicules est très 
inconfortable pour les membres de l'équipage est-
elle conforme à la vérité? Quel est l'impact des 
limitations actuelles des véhicules Pandur sur la 
capacité opérationnelle du bataillon de chasseurs à 
cheval? 
 

07.03  Annick Ponthier (VB): De gepantserde 

Pandurvoertuigen zijn bijna allemaal onbruikbaar, 
onder meer door een tekort aan 
onderhoudspersoneel en de heel gebrekkige update 
van de voertuigen in 2019. 
 
Wie is verantwoordelijk voor die mislukte update? 

07.03  Annick Ponthier (VB): Les véhicules blindés 

Pandur sont presque tous inutilisables, ce qui 
s'explique entre autres par une pénurie de personnel 
de maintenance et par une mise à niveau plus que 
discutable effectuée en 2019. 
 
Qui est responsable de l'échec de cette mise à 
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Hoeveel kosten de onderhoudswerken om de 
Pandurs weer operationeel te maken? Welke 
vorming wil u organiseren voor het 
onderhoudspersoneel? Hoeveel tijd zal dat in beslag 
nemen? Wat is de impact hiervan op de operationele 
inzetbaarheid van onze Landcomponent?  
 

niveau? Combien coûteront les travaux de 
maintenance visant à rendre les Pandur à nouveau 
opérationnels? Quelle formation comptez-vous 
organiser pour le personnel de maintenance? 
Combien de temps durera-t-elle? Quel sera son 
impact sur la disponibilité opérationnelle de notre 
Composante Terre? 
 

07.04 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): In 

2016 werd beslist het beschermingsniveau van de 
Pandurs op het niveau van de andere 
gevechtsvoertuigen te brengen. Ook de mobiliteit en 
vuurkracht werden aanzienlijk verbeterd. Aangezien 
de initiële afmetingen van het voertuig niet konden 
worden gewijzigd, moest een compromis worden 
gezocht tussen de beschikbare ruimte en de 
ergonomie. Testen hebben echter aangetoond dat 
personen tot 1,83 meter zonder beperkingen met de 
Pandur kunnen werken.  
 
De Pandur is operationeel inzetbaar. In 2024 werd 
het voertuig nog ingezet in Litouwen. Het bataljon 
Jagers te Paard beschikt trouwens nog over andere 
voertuigen. Zo zullen bij de geplande operaties in 
2025 Falcons worden gebruikt. 
 
Voor de Pandurs die tot 2035 in gebruik zullen 
blijven, is er geen vervangingsproject gepland. 
 

07.04  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): En 2016, il a été décidé de doter les 
Pandur du même niveau de protection que les autres 
véhicules de combat. De nettes améliorations ont 
également été apportées en termes de mobilité et de 
puissance de feu. Étant donné l'impossibilité de 
modifier les dimensions initiales du véhicule, il a fallu 
trouver un compromis entre espace disponible et 
ergonomie. Toutefois, des tests ont démontré que 
les personnes mesurant jusqu'à 1,83 m pouvaient 
utiliser le Pandur sans restriction. 
 
Le Pandur est opérationnel. En 2024, le véhicule a 
encore été déployé en Lituanie. Le Bataillon de 
Chasseurs à Cheval dispose d'ailleurs d'autres 
véhicules. Des Falcon seront ainsi utilisés dans le 
cadre des opérations prévues en 2025. 
 
Pour les Pandur qui continueront à être utilisés 
jusqu'en 2035, il n'existe à ce jour aucun projet de 
remplacement  
 

De lage operationaliteitsgraad van de Pandurs is 
onder meer te wijten aan de lange 
leveringstermijnen voor sommige wisselstukken, het 
tekort aan technisch personeel en de operationele 
prioriteiten van het bataljon Jagers te Paard. 
Momenteel worden zes bijkomende technici in 
samenwerking met de industrie opgeleid. Een van 
de opgeleide technici zal later als lesgever fungeren 
voor zijn nieuwe collega's bij Defensie. 
 

Le faible taux de mise en opération des véhicules 
Pandur est notamment dû aux longs délais de 
livraison de certaines pièces de rechange, à la 
pénurie de personnel technique et aux priorités 
opérationnelles du Bataillon de Chasseurs à Cheval. 
Six techniciens supplémentaires sont actuellement 
formés en collaboration avec l'industrie. L'un des 
techniciens formés deviendra ultérieurement 
instructeur pour ses nouveaux collègues au sein de 
la Défense. 
 

07.05  Axel Weydts (Vooruit): Ik noteer dat de 

Pandurvoertuigen nog tot 2035 operationeel blijven. 
Dat is toch nog heel lang. 
 

07.05  Axel Weydts (Vooruit): Je note que les 

véhicules Pandur resteront opérationnels 
jusqu'en 2035. C’est très long. 
 

07.06  Kjell Vander Elst (Open Vld): Deze casus 

toont aan hoe belangrijk het is dat Defensie blijft 
rekruteren, niet alleen militairen, maar ook andere 
personeelsleden.  
 

07.06  Kjell Vander Elst (Open Vld): Ce dossier 

démontre l'importance pour la Défense de continuer 
à recruter non seulement des militaires, mais 
également d'autres membres du personnel. 
 

07.07  Annick Ponthier (VB): We moeten meer 

investeren in Defensie, zodat zulke problemen in de 
toekomst kunnen worden vermeden. 
 

07.07  Annick Ponthier (VB): Nous devons investir 

davantage dans la Défense afin que de tels 
problèmes puissent être évités à l'avenir. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

08 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 
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(Defensie) over "De verlofdag voor militairen om 
te betogen tegen de nakende pensioenplannen" 
(56002071C) 
- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De dienstvrijstelling voor 
militairen" (56002144C) 
 

sur "Le jour de congé accordé aux militaires pour 
manifester contre les prochains plans de 
pension" (56002071C) 
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La dispense de service accordée aux 
militaires" (56002144C) 
 

08.01  Annick Ponthier (VB): In de juridische nota 

die de commissie vorige week vroeg aan de diensten 
van de Kamer, staat dat zij niet bevoegd zijn voor dit 
thema. 
 
Militairen hebben geen stakingsrecht, maar hebben 
meer dan terecht bezorgdheden over de 
pensioenhervorming. U tracht het personeel van uw 
departement te politiseren tegen de plannen. Dat is 
een politieke stunt waaraan een kostenplaatje van 
6 miljoen euro hangt. Het is in geopolitiek 
uitdagende tijden ook onverantwoord om een groot 
deel van het departement een dag stil te leggen. 
 
 
Bevestigt u de totale kostprijs? Hoe en waar zult u 
de minimale dienstverlening organiseren? U had het 
in de plenaire vergadering over een advies. Wie 
heeft u dit bezorgd? Wat hield het concreet in? 
 

08.01  Annick Ponthier (VB): La note juridique que 

la commission a demandé la semaine dernière aux 
services de la Chambre indique que ceux-ci ne sont 
pas compétents en la matière. 
 
Les militaires ne disposent pas d'un droit de grève, 
mais ont tout à fait raison d'être préoccupés par la 
réforme des pensions. Vous tentez de politiser le 
personnel de votre département contre les projets. 
Ce coup d'éclat politique a un coût de 6 millions 
d'euros. En ces temps très périlleux sur le plan 
géopolitique, il est également irresponsable de 
mettre à l’arrêt une grande partie du département 
pendant une journée. 
 
Confirmez-vous le coût total? Comment et où 
comptez-vous organiser le service minimum? Vous 
avez parlé d'un avis en séance plénière. Qui vous l'a 
fourni? Quelle en était la teneur exacte? 
 

08.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De dienstontheffing geeft elk personeelslid de 
vrijheid om zelf te kiezen en, indien gewenst, zijn of 
haar mening te laten horen zonder te staken. Onder 
meer de operaties, de vormingen en de permanentie 
gaan gewoon door. De militairen hebben niet het 
recht om te staken. Door het verlenen van een 
dienstontheffing heeft de werknemer de 
toestemming om gedurende een bepaalde periode 
afwezig te zijn tijdens de werkuren. De verplichting 
om arbeid uit te voeren vervalt daarmee. Een 
herziening van het verbod op staken voor militairen 
is niet aan de orde. 
 
 
Vooraleer een beslissing te nemen vroeg ik de 
Algemene Directie Human Resources (DGHR) of ik 
als minister een dienstontheffing kon toestaan. Het 
advies was dat dit mogelijk was op basis van het 
arbeidsreglement. De kosten zijn a priori te 
berekenen, aangezien wij niet juist weten wie de 
dienst niet zal uitvoeren. 
 

08.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): L'exemption de service donne à 
chaque membre du personnel la liberté de choisir et, 
s'il le souhaite, de donner son avis sans faire grève. 
Les opérations, les formations et la permanence, 
entre autres, se poursuivent normalement. Les 
militaires n'ont pas le droit de faire grève. L'octroi 
d'une exemption de service permet au membre du 
personnel d'être autorisé à s'absenter durant une 
période donnée pendant les heures de travail. Ce 
faisant, l'obligation d'effectuer le travail est 
supprimée. Une révision de l'interdiction de faire 
grève applicable aux militaires n'est pas à l'ordre du 
jour. 
 
Avant de prendre une décision, j'ai demandé à la 
Direction générale Human Resources (DGHR) si je 
pouvais, en ma qualité de ministre, accorder une 
exemption de service. Selon l'avis rendu, le 
règlement du travail le permettait. Les coûts doivent 
faire l'objet d'un calcul a priori, puisque nous ne 
savons pas exactement qui n'effectuera pas le 
service. 
 

08.03  Annick Ponthier (VB): U antwoordt nu heel 

beknopt, maar uw plan vorige week was heel 
uitgebreid. U bent enigszins genuanceerder. U hebt 
het nu over een dienstontheffing in plaats van over 
de initiële dienstvrijstelling. 
 

08.03  Annick Ponthier (VB): La réponse que vous 

venez de donner est d’une grande concision, mais le 
plan que vous avez présenté la semaine dernière 
était au contraire très prolixe. Vous faites quelque 
peu preuve de davantage de nuance. Vous évoquez 
à présent une exemption de service plutôt que la 
dispense de service initiale. 
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U zegt ook niet wanneer u het advies van de 
Algemene Directie Human Resources ontving. Kan 
de commissie dat advies opvragen? 
 

Vous ne précisez pas non plus quand vous avez 
reçu l'avis de la DG Ressources humaines. La 
Commission peut-elle obtenir une copie de cet avis? 
 

08.04 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Het 

betrof een mondelinge vraag aan de DG HR om te 
bepalen of ik hiertoe gemachtigd was.  
 

08.04  Ludivine Dedonder, ministre (en français): Il 

s’agissait d’un questionnement oral auprès de la 
DG HR afin de déterminer si j’avais l’autorisation. 
 

08.05  Annick Ponthier (VB): Het is dus gebaseerd 

op een mondelinge vraag van u? 
 

08.05  Annick Ponthier (VB): Il s'agit donc d'une 

réponse à une question orale que vous avez posée? 
 

08.06 Minister Ludivine Dedonder (Frans): In 

eerste instantie heb ik dat inderdaad mondeling 
gevraagd. Gezien de vele vragen hebben we het 
vervolgens afgetoetst aan het arbeidsreglement en 
alles is volstrekt in orde. Naar aanleiding van uw 
vragen aan de juridische diensten van de Kamer 
hebt u overigens ook geen gelijk gekregen.  
 

08.06  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Dans un premier temps, par oral. Ensuite, vu toutes 
les questions prévues, nous nous en sommes 
assurés avec le règlement de travail. Tout est 
parfaitement en ordre. D'ailleurs votre 
questionnement auprès des services juridiques de la 
Chambre ne vous a pas donné raison. 
 

08.07  Annick Ponthier (VB): U brengt een heel 

ander verhaal dan vorige week in de plenaire 
vergadering. U hebt zich blijkbaar maar bevraagd na 
de vele vragen. Ik wil graag dat gedetailleerd 
schriftelijk advies bekomen, dat enkele vragen 
scherpstelt over de toepassing van de door u 
aangekondigde algemene dienstvrijstelling. Ik weet 
niet hoe de ministerraad daarop heeft gereageerd. 
 
 
De voorzitter: Is het mogelijk om dat advies te 
ontvangen? 
 

08.07  Annick Ponthier (VB): Votre discours est 

très différent de celui que vous avez tenu la semaine 
dernière en séance plénière. Vous ne vous êtes 
apparemment renseignée qu'après les nombreuses 
questions. J'aimerais obtenir cet avis écrit détaillé, 
qui met au point certaines questions relatives à 
l'application de la dispense collective de service que 
vous aviez annoncée. Je ne sais pas comment le 
Conseil des ministres y a réagi. 
 
Le president: Est-il possible d'obtenir cet avis? 
 

08.08 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Ik heb 

de eerste minister een antwoord bezorgd op grond 
van een juridisch advies. Op dit moment behoud ik 
dat antwoord voor aan de eerste minister. Ik vertel 
nu geen ander verhaal, ik heb mijn beslissing inzake 
een ontheffing niet teruggedraaid en ik heb niets 
gezegd over de kosten – de pers heeft daar een cijfer 
op geplakt. Het advies is eenduidig: volgens het 
arbeidsreglement mag ik als minister van Defensie 
een dienstontheffing toekennen. 
  

08.08  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

J’ai répondu au premier ministre sur la base d’un 
avis juridique. À l’heure actuelle, je réserve cette 
réponse au premier ministre. Je n’ai pas modifié ma 
version, je ne suis pas passée d’une dispense à un 
retrait, et je n’ai pas évoqué les coûts – c’est la 
presse qui en a parlé. L’avis est clair: le règlement 
de travail m’autorise, comme ministre de la Défense, 
à octroyer une dispense de service.  
 

De voorzitter: De vraag is gewoon wanneer dat 
advies binnenkwam. Klopt de chronologie dat u 
mondeling van de DGHR vernam dat het op basis 
van het arbeidsreglement kon, dat u vervolgens de 
beslissing nam en dat u dan in het kader van vragen 
in het Parlement een schriftelijk onderbouwd advies 
kreeg? 
 

Le président: La question consiste simplement à 
savoir quand cet avis est arrivé. La chronologie est-
elle correcte, à savoir que la DGHR vous a 
communiqué oralement que c'était possible sur la 
base du règlement de travail, que vous avez ensuite 
pris la décision et que vous avez finalement reçu un 
avis motivé par écrit, dans le contexte des questions 
posées au Parlement? 
 

08.09 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Eerst 

heb ik getelefoneerd om te weten hoe ik kon ingaan 
op de vraag van de vakbonden en of ik dat mocht 
doen. Men antwoordde me dat ik daartoe 
gemachtigd was. Vervolgens moest een en ander 

08.09  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

D'abord, j'ai appelé pour savoir comment je pouvais 
répondre à la demande des organisations 
syndicales, et si je pouvais le faire. On m'a répondu 
que je pouvais. Ensuite, il fallait un complément 
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juridisch onderbouwd worden om een antwoord te 
formuleren op de elementen in de brief van de eerste 
minister. Van dat antwoord verleen ik dus vandaag 
exclusief inzage aan de eerste minister.  
 

juridique pour répondre aux éléments de la lettre du 
premier ministre. J'ai donc réservé cette réponse au 
premier ministre aujourd'hui. 
 

08.10  Annick Ponthier (VB): Ik blijf op mijn honger 

wat betreft de timing en de inhoud van dat 
gedetailleerd advies. Ik vraag nogmaals om het 
advies te mogen inzien dat u van de diensten van 
Defensie hebt gekregen. 
 

08.10  Annick Ponthier (VB): Je reste sur ma faim 

en ce qui concerne le moment où vous avez reçu 
l’avis détaillé et son contenu. Je demande à nouveau 
à pouvoir consulter l'avis que vous avez reçu des 
services de la Défense. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Luc Frank aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De toepassing van het Deense 
model voor steun aan de Oekraïense defensie" 
(56002094C) 
 

09 Question de Luc Frank à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La mise en œuvre du modèle 
danois de soutien à la défense de l’Ukraine" 
(56002094C) 
 

09.01  Luc Frank (Les Engagés): Begin 2025 heeft 

de Oekraïense eerste minister aangekondigd dat zijn 
regering meer dan één miljard dollar wilde 
bijeenbrengen om het Deense model voor de 
financiering van de productie van uitrusting in 
Oekraïne te ontwikkelen. Denemarken was het 
eerste land dat wapens doneerde die het bij de 
Oekraïense industrie had aangekocht, wat ter 
versterking kwam van de bestellingen van de 
Oekraïense overheid. 
 
Dankzij dat model kan de Oekraïense capaciteit 
uitgebreid worden door een snellere en goedkopere 
productie. Het betekent ook een investering in de 
Europese defensie-industrie, gezien de status van 
Oekraïne als kandidaat-lidstaat. Noorwegen, 
Zweden, Litouwen en Nederland zijn van plan om het 
voorbeeld van Denemarken te volgen. 
 
Wordt de verdere uitbouw van dat model 
gecoördineerd op Europees of NAVO-niveau? Staat 
België achter dat model? Hebt u concrete plannen 
die de volgende regering zal uitvoeren?  
 

09.01  Luc Frank (Les Engagés): Début 2025, le 

premier ministre ukrainien a annoncé la levée par 
son gouvernement de plus d'un milliard de dollars 
pour développer le modèle danois de financement 
de production d'équipements en Ukraine. Le 
Danemark a été pionnier dans le don d'armes 
achetées à l'industrie ukrainienne, renforçant les 
commandes venant du budget ukrainien.  
 
 
 
Ce modèle permet de renforcer les capacités 
ukrainiennes par une production plus rapide et 
moins chère. Il constitue aussi un investissement 
dans la base industrielle de la défense européenne, 
vu le statut de candidat de l'Ukraine. La Norvège, la 
Suède, la Lituanie et les Pays-Bas entendent 
emboîter le pas au Danemark.  
 
Existe-t-il une coordination européenne au sein de 
l'OTAN pour approfondir ce modèle? La Belgique le 
soutient-elle? Avez-vous des projets concrets que le 
prochain gouvernement pourra implémenter?  
 

09.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Dat 

model is een Deens initiatief en er zijn geen plannen 
om dat op Europees niveau of in het kader van de 
NAVO verder uit te bouwen. Defensie heeft geen 
initiatieven genomen om dat model toe te passen. Er 
wordt voorrang gegeven aan nauwere industriële 
samenwerking tussen Belgische en Oekraïense 
bedrijven, teneinde militair materieel in Oekraïne te 
fabriceren. We steunen daarnaast ook elk initiatief 
dat erop gericht is de steun aan Oekraïne op te 
voeren. 
 

09.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Ce modèle est une initiative danoise et son 
approfondissement au niveau européen ou dans le 
cadre de l'OTAN n'est pas envisagé. La Défense n'a 
pas pris d'initiatives pour l'appliquer. Priorité est 
donnée à l'intensification de la coopération 
industrielle entre entreprises belges et ukrainiennes, 
en vue de produire du matériel militaire en Ukraine. 
Et nous soutenons toute initiative visant à renforcer 
l'aide à l'Ukraine.  
 

09.03  Luc Frank (Les Engagés): Dat lijkt me zeker 

een interessant denkspoor om samen met andere 
landen verder te onderzoeken. 
 

09.03  Luc Frank (Les Engagés): Cette piste me 

semble tout de même intéressante à développer, en 
partenariat avec d'autres pays.  
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Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

10 Vraag van Stéphane Lasseaux aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De voorbereiding van 
het Europese witboek over defensie" (56002097C) 
 

10 Question de Stéphane Lasseaux à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La préparation du Livre 
blanc européen sur la défense" (56002097C) 
 

10.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): De 

Europese commissaris voor Defensie, de 
heer Kubilius, heeft zich ertoe verbonden een 
witboek in te dienen om de EU op een mogelijke 
oorlog voor te bereiden. Daarin moeten de 
behoeften van de Europese legers, de methoden 
voor de gezamenlijke aankoop van uitrusting om de 
veiligheid van de producenten op de lange termijn te 
garanderen en de financieringsmogelijkheden 
uiteengezet worden. Alle Europese instellingen 
moeten hieraan werken en de lidstaten raadplegen. 
 
Welke prioriteiten heeft België in dit verband aan de 
EU meegedeeld? Hebt u met de gewesten over de 
industriële aspecten overleg gepleegd? Hebt u 
andere Europese ministers van Defensie 
geraadpleegd? 
 

10.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Le 

commissaire européen à la Défense, M. Kubilius, 
s'est engagé à présenter un livre blanc pour préparer 
l’UE à une guerre éventuelle, en présentant les 
besoins des armées européennes, les modes 
d'achats conjoints de fournitures pour garantir une 
sécurité à long terme pour les producteurs et les 
possibilités de financement. Toutes les institutions 
européennes doivent y travailler et consulter les 
États membres. 
 
 
Quelles sont les priorités belges transmises à l’Union 
dans ce cadre? Vous êtes-vous concerté avec les 
régions pour les aspects industriels? Avez-vous 
consulté d'autres ministres de la Défense 
européens? 
 

10.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Op 

16 januari hebben de lidstaten hun standpunten 
tijdens een workshop van de Commissie 
voorgesteld. Op korte termijn moest er onderzocht 
worden hoe we de lacunes kunnen opvullen, onder 
andere door het mobiliseren van de industriële 
capaciteit om de militaire steun van de EU aan 
Oekraïne in stand te kunnen houden. Vervolgens 
hebben we het gehad over de ontwikkeling van 
strategische capaciteiten op middellange en lange 
termijn en de versterking van het 
concurrentievermogen en de veerkracht via 
investeringen in innovatie en de ontwikkeling van de 
interne markt voor defensieproducten. 
 
Voor Defensie moet er prioriteit gegeven worden aan 
de aanvulling van de munitievoorraden, de 
inspanningen op het vlak van onderzeese 
oorlogsvoering en de zeebodem teneinde de 
energie- en communicatienetwerken te beschermen. 
Het is essentieel om de dual-use-capaciteiten van de 
EU te ondersteunen. 
 
De prioriteit moet ook naar samenwerking voor de 
verdediging van het Europese luchtruim tegen 
vliegtuigen en raketten, de elektronische 
oorlogsvoering, de kamikazedrones, de veerkracht 
van de infrastructuur en de cyberveiligheid gaan. 
 

10.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le 16 janvier, les États ont exposé leur avis lors d'un 
atelier de la Commission. Il s'agissait de voir, à court 
terme, comment combler nos lacunes, y compris en 
mobilisant les capacités industrielles pour maintenir 
le soutien militaire de l'UE à l'Ukraine. Puis nous 
avons abordé le développement, à moyen et à long 
termes, des capacités stratégiques et le 
renforcement de la compétitivité et de la résilience, 
en investissant dans l'innovation et en développant 
le marché intérieur des produits de défense. 
 
 
 
 
Pour la Défense, il faut donner la priorité à la mise à 
niveau des stocks de munitions, aux efforts pour la 
guerre sous-marine et les fonds marins afin de 
protéger les réseaux d'énergie et de communication. 
Il est essentiel de soutenir les capacités à double 
usage de l'UE. 
 
 
Il faut aussi prioriser la collaboration de défense 
européenne contre les avions et les missiles, la 
guerre électronique, les munitions rôdeuses, la 
résilience des infrastructures et la cybersécurité.  
 

Er zou een instrument dat buiten de begroting valt, 
gebruikt kunnen worden om gezamenlijke 
defensieaankopen van de EU en de NAVO aan te 
moedigen. Belemmeringen voor de overdracht van 
defensiematerieel binnen de EU moeten worden 

Un instrument extrabudgétaire pourrait servir à 
encourager les achats de défense conjoints UE-
OTAN. Il faut éliminer les obstacles au transfert de 
défenses à l'intérieur de l'Union et renforcer les 
acquisitions transfrontalières et la coopération 
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weggenomen en er moet meer ingezet worden op 
grensoverschrijdende aankopen en industriële 
samenwerking. 
 
Het bundelen van vraag en aanbod voor 
grootschalige strategische projecten kan 
schaalvoordelen opleveren, terwijl de concurrentie 
tussen Europese industriële consortia behouden 
blijft. Een dergelijke aanpak zal innovatie bevorderen 
en er tegelijk voor zorgen dat er steeds voldoende 
bestellingen zijn. 
 
Op 9 januari was er informeel overleg tussen 
vertegenwoordigers van de gewesten en de 
nationale adjunct-bewapeningsdirecteur over de 
uitdagingen en kansen voor België en zijn defensie-
industrie. 
 
De lidstaten overlegden met elkaar over de militaire 
strategie in het kader van het Militair Comité van de 
Europese Unie.  
 

industrielle. 
 
 
 
L'agrégation de la demande et de l'offre pour des 
projets stratégiques à grande échelle peut entraîner 
des économies d'échelle, tout en maintenant la 
concurrence entre les consortiums industriels 
européens. Cette approche favorisera l'innovation 
tout en garantissant un niveau d'ordre suffisant et 
durable. 
 
Des représentants des régions et le directeur adjoint 
de l'armement national ont échangé de manière 
informelle, le 9 janvier, sur les défis et les 
opportunités pour la Belgique et son industrie de la 
défense. 
 
Les États membres se sont consultés au niveau 
stratégique militaire dans le cadre de l'European 
Union Military Committee.  
 

10.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): We 

moeten overleg plegen met de gewesten om onze 
industrieën te versterken en voor te bereiden op 
toekomstige risico's. 
 

10.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Il faut 

se concerter avec les régions, pour renforcer les 
industries et les préparer aux risques à venir. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Vraag van Stéphane Lasseaux aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het antwoord van 
Defensie op het stijgende aantal cyberdreigingen" 
(56002102C) 
 

11 Question de Stéphane Lasseaux à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La réponse de la 
Défense à la hausse des cybermenaces" 
(56002102C) 
 

11.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Het 

Cyber Command draagt bij aan de cyberveiligheid 
van het land, in samenwerking met diverse nationale 
en internationale stakeholders en de academische, 
industriële en verenigingswereld 
 
Het Centrum voor Cybersecurity België (CCB) heeft 
initiatieven genomen om de cyberveiligheid in de 
publieke en private sector te versterken, nu 
cyberdreigingen alomtegenwoordig zijn. 
 
Overweegt Defensie om bijkomende actie te 
ondernemen? Welke specifieke maatregelen zijn er 
gepland om grote en kleine bedrijven, ziekenhuizen, 
scholen, politie- en brandweerdiensten te informeren 
en te beschermen? Hebt u erover gedacht om 
samen met de diensten van het CCB een 
strategische denkoefening te houden? 
 

11.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Le 

Cyber Command contribue à la cybersécurité du 
pays, en partenariat avec divers acteurs nationaux 
et internationaux ainsi qu’avec le monde 
académique, industriel et associatif. 
 
Vu l'importance actuelle de la cybermenace, le 
Centre pour la Cybersécurité (CCB) a lancé des 
initiatives afin de renforcer la cybersécurité dans les 
secteurs public et privé. 
 
Des actions supplémentaires sont-elles envisagées 
par la Défense? Quelles mesures spécifiques sont-
elles prévues pour informer et protéger les 
entreprises grandes et petites, les hôpitaux, les 
écoles, ainsi que les services de police et les 
pompiers? Avez-vous envisagé de mener une 
réflexion stratégique avec les services du CCB? 
 

11.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): We 

nemen gerichte maatregelen om onze weerbaarheid 
te versterken, zowel op nationaal niveau als in 
samenwerking met onze bondgenoten. 
 

11.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Nous prenons des mesures ciblées pour accroître 
notre résilience, tant à l’échelle nationale qu’en 
coopération avec nos alliés.  
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Wat de cyberspace betreft, worden we 
geconfronteerd met hybride uitdagingen, die 
voortdurend een andere vorm aannemen, met 
desinformatiecampagnes en cyberaanvallen. Er is 
nood aan een goede samenwerking tussen de 
verschillende departementen en tussen de naties, 
en ook aan een nauwere civiel-militaire 
samenwerking. 
 

En ce qui concerne le cyberspace, nous sommes 
confrontés à des menaces hybrides en constante 
évolution, à des campagnes de désinformation et à 
des cyberattaques. Il faut une bonne coopération 
entre les différents départements et entre les 
nations, ainsi qu'une coopération civilo-militaire 
renforcée. 
 

Het Cyber Command van Defensie draagt in 
samenwerking met het CCB, de gerechtelijke politie 
en het federale parket bij tot de nationale strategie 
inzake cyberveiligheid.  
 
Elke onderneming wordt ertoe opgeroepen om 
uitvoering te geven aan de aanbevelingen van het 
CCB, dat in geval van een incident de 
eerstelijnsactor is. Defensie ondersteunt het CCB in 
geval van een incident op nationaal niveau, voor 
bedrijven uit de defensiesector en indien het 
vermoeden bestaat dat er een buitenlandse state 
actor bij het incident betrokken is.  
 
Het Cyber Command combineert de inspanningen 
inzake nationale veiligheid met de acties op het 
niveau van de EU. Het is permanent operationeel en 
bewaakt onze systemen non-stop. De notie van 
dubbele of duale capaciteit is essentieel. De 
Cybercomponent moet beschikken over een 
topcapaciteit met resources die zowel in militaire als 
burgerlijke omgevingen inzetbaar zijn. We moeten 
de regering kunnen ondersteunen in geval van een 
nationale crisis, zoals een cyberaanval tegen onze 
kritieke infrastructuur. Recent nam het Cyber 
Command samen met andere federale, gewestelijke 
en burgerlijke stakeholders deel aan een oefening 
voor een nationale top, teneinde onze infrastructuur 
beter te wapenen tegen mogelijke intrusies. Het 
Cyber Command is betrokken bij projecten die een 
betere weerbaarheid van onze ondernemingen en 
instellingen beogen.  
 

Le Cyber Command de la Défense contribue à la 
stratégie nationale de cybersécurité en collaboration 
avec le CCB, la police judiciaire et le parquet fédéral. 
 
 
Toute entreprise est invitée à appliquer les 
recommandations du CCB, qui sera l’acteur de 
première ligne en cas d’incident. La Défense appuie 
le CCB pour un incident au niveau national, pour les 
entreprises du secteur de la défense et s’il y a 
suspicion d’implication d’un acteur étatique étranger. 
 
 
 
Le Cyber Command combine les efforts de défense 
nationale avec ceux de l'UE. Il est constamment 
opérationnel et surveille nos systèmes en continu. 
La notion de capacité double ou duale est 
essentielle. La composante cyber doit être dotée de 
capacités de pointe, et ses ressources doivent être 
opérationnelles dans des environnements militaires 
et civils. Nous devons pouvoir soutenir le 
gouvernement en cas de crise nationale, comme 
une cyberattaque contre des infrastructures 
critiques. Récemment, le Cyber Command a 
participé à un exercice de sommet national, avec 
d’autres acteurs fédéraux, régionaux et civils, afin de 
mieux armer nos infrastructures contre de 
potentielles intrusions. Il est impliqué dans des 
projets visant la résilience de nos entreprises et 
institutions.  
 

11.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): We 

moeten ook de kmo's hiervoor sensibilseren, want zij 
zijn essentiële actoren die het slachtoffer kunnen 
worden van cyberaanvallen.  
 

11.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Il 

faudrait aussi sensibiliser les PME, acteurs 
essentiels qui pourraient subir une cyberattaque. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De tegenvallende rekrutering van 
reservisten" (56002114C) 
- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De rekrutering bij de reserve" 
(56002212C) 
 

12 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Le nombre décevant de réservistes recrutés" 
(56002114C) 
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Le recrutement auprès de la réserve" 
(56002212C) 
 

12.01  Annick Ponthier (VB): Uit cijfers blijkt dat dit 12.01  Annick Ponthier (VB): Les chiffres montrent 
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jaar 615 reservisten werden aangeworven, terwijl het 
doel 1.050 was. Veel kandidaat-reservisten zouden 
niet door de selectieprocedures geraken.  
 
 
Waarom? Kunt u een overzicht geven van de 
aantallen met de bijbehorende criteria waarvoor men 
niet slaagt? Moeten de procedures worden herzien? 
Ligt het probleem bij de Public Relations en de 
communicatie over de vereisten of zijn er andere 
oorzaken? 
 

que 615 réservistes ont été recrutés cette année, 
alors que l'objectif était fixé à 1 050. De nombreux 
réservistes potentiels ne réussiraient pas les 
épreuves de sélection.  
 
Quelle en est la raison? Pouvez-vous nous donner 
un aperçu des chiffres et des critères d'échec 
correspondants? Faut-il revoir les procédures? Le 
problème se situe-t-il au niveau des relations 
publiques et de la communication relative aux 
exigences ou y a-t-il d'autres causes? 
 

12.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Elke militair doorloopt een selectieprocedure zodat 
de juiste kandidaat terechtkomt op de juiste plaats. 
Militairen van het actieve kader en het reservekader 
voeren hun job uit in veelal moeilijke en soms 
gevaarlijke omstandigheden. De selectiecriteria zijn 
daartoe een filter. Aangezien reservisten kunnen 
worden ingezet samen met militairen van het actief 
kader, worden zij geselecteerd volgens dezelfde 
criteria. Het slaagpercentage van 30 % voor de 
reservisten is ongeveer hetzelfde als voor het 
actieve kader.  
 

12.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Chaque militaire est soumis à un 
processus de sélection afin que le bon candidat est 
affecté à la bonne place. Les militaires du cadre actif 
et du cadre de réserve exercent leur métier dans des 
conditions souvent difficiles et parfois dangereuses. 
Les critères de sélection constituent un filtre à cette 
fin. Comme les réservistes peuvent être déployés en 
même temps que les militaires du cadre actif, ils sont 
sélectionnés selon les mêmes critères. Le taux de 
réussite de 30 % pour les réservistes est à peu près 
le même que pour le cadre actif.  
 

De belangrijkste redenen, samen goed voor 96 % 
van de uitval, zijn de medische geschiktheidscriteria 
en de evaluatie van het intellectueel potentieel en de 
karakteriële hoedanigheden. Aan de basis van de 
procedure ligt een competentieanalyse met het oog 
op een match tussen een sollicitant en een 
potentiële functie. Het proces wordt permanent 
geëvalueerd voor een zo goed mogelijke inschatting. 
 
 
Inzake communicatie wordt hard gewerkt aan de 
rekruteringscampagnes voor de reserve. Ook willen 
we het beroep van reservist aantrekkelijker maken 
met een beter statuut en een betere ondersteuning 
van de werkgevers. 
 
 
De resultaten van de selectietests blijven geldig tot 
31 december van het jaar nadien, zodat er 
naderhand mogelijk wel alsnog een match wordt 
gevonden. Geïnteresseerde kandidaten kunnen ook 
altijd spontaan solliciteren.  
 

Les raisons principales, qui représentent ensemble 
96 % des échecs, sont les critères d'aptitude 
médicale et l'évaluation du potentiel intellectuel et 
des qualités caractérielles. La procédure repose sur 
une analyse des compétences visant à parvenir à 
une correspondance entre un candidat et une 
fonction potentielle. Le processus fait l'objet d'une 
évaluation permanente afin d'obtenir la meilleure 
évaluation possible. 
 
En matière de communication, des efforts importants 
sont consacrés aux campagnes de recrutement pour 
la réserve. Nous souhaitons également rendre le 
métier de réserviste plus attrayant grâce à un 
meilleur statut et un meilleur soutien des 
employeurs. 
 
Les résultats des épreuves de sélection restent 
valables jusqu'au 31 décembre de l'année suivante, 
ce qui signifie qu'une adéquation peut 
éventuellement encore être trouvée par la suite. Par 
ailleurs, les candidats intéressés peuvent toujours 
postuler spontanément. 
 

12.03  Annick Ponthier (VB): Het is belangrijk om 

te blijven inzetten op de communicatie zodat 
kandidaten een realistisch verwachtingspatroon 
hebben. Daarnaast denk ik dat de aantrekkelijkheid 
nog sterk mag worden uitgebreid.  
 

12.03  Annick Ponthier (VB): Il est important de 

continuer d'investir dans la communication afin que 
les candidats aient des attentes réalistes. Par 
ailleurs, je pense que l'attractivité pourrait encore 
être fortement élargie. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

13 Vraag van François De Smet aan Ludivine 13 Question de François De Smet à Ludivine 
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Dedonder (Defensie) over "De waarschijnlijkheid 
van een Russische aanval tegen EU-lidstaten" 
(56002139C) 
 

Dedonder (Défense) sur "La probabilité d'une 
attaque militaire russe visant des pays de l'UE" 
(56002139C) 
 

13.01  François De Smet (DéFI): De hoge 

vertegenwoordiger van de EU voor buitenlandse 
zaken en veiligheidsbeleid vestigde de aandacht op 
een rapport van de Europese inlichtingendiensten 
over de waarschijnlijkheid van een Russische aanval 
in de komende jaren, en het feit dat Rusland een 
reële dreiging vormt.  
 
Ze benadrukte ook dat de Europese landen hun 
defensiebudgetten, die momenteel gemiddeld 1,9 % 
van het bbp bedragen, moeten optrekken. Zwakte 
kan de vijand tot actie aanzetten. In België zitten we 
op 1,3 % van het bbp.  
 
Wat vindt u van dit rapport? Overweegt men om de 
Europese strategie om te buigen? Verandert dit uw 
mening over een verhoging van het defensiebudget? 
 

13.01  François De Smet (DéFI): La Haute 

représentante de l'UE pour les Affaires étrangères et 
la sécurité a mis en évidence un rapport des services 
de renseignements européens sur la probabilité 
d'une attaque russe dans les prochaines années, et 
le fait que la Russie constituait une menace réelle.  
 
 
Elle a également souligné la nécessité pour les pays 
européens d'accroître leurs budgets consacrés à la 
Défense, la moyenne étant actuellement de 1,9 % 
du PIB. La faiblesse est pour l'ennemi un incitant à 
l'action. En Belgique, nous sommes à 1,3 % du PIB.  
 
Que pensez-vous de ce rapport? Une inflexion de la 
stratégie européenne est-elle envisagée? Cela 
modifie-t-il votre point de vue quant à l'augmentation 
du budget de la Défense?  
 

13.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

Verschillende inlichtingendiensten hebben gewezen 
op de Russische militaire dreiging. De NAVO 
beschouwt Rusland overigens als de belangrijkste 
bedreiging voor de Europese veiligheid. Als reactie 
op de Russische dreiging legt de NAVO regionale 
plannen op tafel, in het kader van de afschrikking en 
de verdediging van de Euro-Atlantische ruimte. 
 
De NAVO, de EU en hun lidstaten moeten bijdragen 
aan de collectieve verdediging, maar ook instaan 
voor de verdediging van hun grondgebied en de 
nationale weerbaarheid. In een rapport raadt de 
voormalige Finse president aan om een nieuwe 
Europese defensiestrategie uit te stippelen en 
benadrukt hij dat de militaire en civiele paraatheid 
versterkt moeten worden.  
 
De voorzitster van de Europese Commissie heeft 
een commissaris voor Defensie en Ruimtevaart 
aangeduid, de heer Kubilius. Samen met hoge 
vertegenwoordiger Kallas zal hij een witboek 
publiceren over de toekomst van de Europese 
defensie. Dat document zal een globale strategie 
omvatten om de defensie van de EU te versterken. 
 

13.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Plusieurs agences de renseignement ont pointé la 
menace militaire russe. Pour l'OTAN, la Russie 
constitue d'ailleurs la principale menace pour la 
sécurité européenne. Les plans régionaux, dans le 
cadre de la dissuasion et défense de la zone euro-
atlantique, définissent la réponse de l'OTAN face à 
la menace russe.  
 
L'OTAN, l'UE et leurs États membres doivent 
contribuer à la défense collective, mais aussi assurer 
la défense de leurs territoires et la résilience 
nationale. Un rapport de l'ancien président finlandais 
recommande l'élaboration d'une nouvelle stratégie 
européenne de défense et pointe la nécessité de 
renforcer sa préparation militaire et civile.  
 
 
La présidente de la Commission européenne a 
désigné un commissaire chargé de la défense et de 
l'espace, M. Kubilius. Avec la Haute représentante, 
Mme Kallas, ce dernier publiera un livre blanc sur 
l'avenir de la défense européenne. Ce document 
présentera une stratégie globale, renforçant l'UE de 
la Défense.  
 

De focus zal liggen op het opschalen van de 
productiecapaciteit voor defensie, het stimuleren van 
innovatie, het versterken van de militaire mobiliteit, 
het aanpakken van strategische capaciteitstekorten 
en het opzetten van effectieve 
financieringsmechanismen voor de Europese 
defensie. 
 
Na de publicatie van het witboek zullen deze 

On visera l’amélioration des capacités de production 
de défense, la stimulation de l’innovation, le 
renforcement de la mobilité militaire, le traitement 
des lacunes en capacité stratégique et la mise en 
place de mécanismes de financement efficaces pour 
la défense européenne. 
 
 
Une fois publié, le livre blanc affinera ces initiatives 
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initiatieven uitgewerkt worden en zal de 
defensiestrategie van de EU voor 2025 worden 
bijgewerkt. De NAVO heeft een sterke Europese 
defensiepijler nodig en de Europese landen moeten 
hun bijdragen aan de collectieve inspanning 
opschroeven. 
 
Met het STAR-plan hebben we onze defensie al 
versterkt. Het geopolitieke klimaat is verslechterd, 
waardoor de Europese en NAVO-defensiemiddelen 
verzwakt zijn. De volgende regering zal in de nodige 
middelen moeten voorzien om onze verbintenissen 
na te komen en onze defensie-inspanning te 
vergroten. 
 

et mettra à jour la stratégie de défense de l’UE pour 
2025. L'OTAN a besoin d'un pilier de défense 
européen fort, et les pays européens doivent 
accroître leurs contributions à l’effort collectif. 
 
 
 
À travers le plan STAR, nous avons déjà renforcé 
notre défense. L’environnement géopolitique s’est 
dégradé, affaiblissant les dispositifs de défense 
européens et otaniens. Il incombera au prochain 
gouvernement de prévoir les moyens pour honorer 
nos engagements et augmenter notre effort de 
défense. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

14 Vraag van Luc Frank aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De samenwerking van de ADIV 
met diensten van met Rusland bevriende 
Europese landen" (56002159C) 
 

14 Question de Luc Frank à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La coopération du SGRS avec les 
services des États européens proches de la 
Russie" (56002159C) 
 

14.01  Luc Frank (Les Engagés): De uitwisseling 

van inlichtingen tussen de Europese diensten is 
cruciaal. Rusland vormt momenteel een van de 
grootste bedreigingen voor onze veiligheid. Het voert 
hybride operaties tegen de NAVO en de EU uit. 
 
Sommige regeringen, zoals die van Hongarije en 
Slowakije, en misschien binnenkort van Oostenrijk, 
tonen sympathie voor Rusland. In deze landen zijn 
er spionageschandalen uitgebroken waarbij Rusland 
betrokken was. Er waren al aanwijzingen dat de 
Oostenrijkse inlichtingendienst zwaar door de 
Russische diensten geïnfiltreerd was. Hongarije 
heeft zelf Europese ambtenaren bespioneerd. 
 
 
Is de samenwerking tussen de ADIV en de diensten 
van deze regeringen aan beperkingen 
onderworpen? Bestaan er instructies of richtlijnen op 
EU- of NAVO-niveau? 
 

14.01  Luc Frank (Les Engagés): L’échange de 

renseignements entre services européens est 
essentiel. Actuellement, la Russie constitue une des 
principales menaces à notre sécurité. Elle déploie 
des opérations hybrides contre l’OTAN et l'UE. 
 
Or, certains gouvernements comme ceux de la 
Hongrie et de la Slovaquie, voire peut-être bientôt 
celui de l’Autriche, expriment des sympathies vis-à-
vis de la Russie. Des scandales d’espionnage russe 
ont éclaté dans ces pays. Le service de 
renseignement autrichien était déjà considéré 
comme largement infiltré par les services russes. La 
Hongrie elle-même a espionné des fonctionnaires 
européens. 
 
La coopération entre le SGRS et les services de ces 
gouvernements fait-elle l’objet de limitations? Y a-t-il 
des directives ou des lignes de conduite au niveau 
de l'UE ou de l’OTAN?  
 

14.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

Overeenkomstig de wet van 30 november 1998 
houdende regeling van de inlichtingen- en 
veiligheidsdiensten werkt de ADIV samen met zijn 
buitenlandse tegenhangers. De risico's en 
opportuniteiten worden voortdurend geëvalueerd, 
ongeacht de betrokken buitenlandse dienst, om de 
belangen van België te vrijwaren en er tegelijk voor 
te zorgen dat de ADIV over informatie blijft 
beschikken. 
 
In elk land zijn de opdracht en de werking van de 
inlichtingen- en veiligheidsdiensten een exclusief 
nationaal prerogatief en worden ze dus niet buiten 
het land besproken. De ADIV wisselt frequent 

14.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Conformément à la loi organique des services de 
renseignement et de sécurité de novembre 1998, le 
SGRS coopère avec ses homologues étrangers. Les 
risques et opportunités sont évalués de façon 
permanente, quel que soit le service étranger 
concerné, afin de garantir les intérêts de la Belgique 
tout en assurant une position d'information du 
SGRS. 
 
 
Dans chaque pays, la mission et le fonctionnement 
des services de renseignement et de sécurité sont 
une prérogative exclusivement nationale et ne sont 
donc pas débattus en dehors. Le SGRS a des 
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informatie uit met de diensten van andere EU- en 
NAVO-lidstaten. De inhoud daarvan is niet 
openbaar. 
 

échanges fréquents avec des services d’autres États 
membres de l'UE et de l'OTAN. Leur contenu n’est 
pas public. 
 

14.03  Luc Frank (Les Engagés): We moeten alert 

zijn op eventuele mollen onder onze bondgenoten. 
Volgens de Duitse pers is er sprake van enige 
terughoudendheid ten aanzien van Oostenrijk, zoals 
dat al het geval was ten tijde van de vorige 
regeringscoalitie, waar de FPÖ deel van uitmaakte. 
 

14.03  Luc Frank (Les Engagés): Il faut veiller à ce 

qu’il n’y ait pas de taupe au sein des alliés. La presse 
allemande mentionne une certaine réserve par 
rapport à l’Autriche, comme ce fut le cas lors de la 
précédente coalition gouvernementale avec le FPÖ. 
 

Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vraag nr. 56002190C van de 
heer Dufrane vervalt. 
 

L'incident est clos. 
 
Le président: La question n° 56002190C de 
M. Dufrane est supprimée. 
 

15 Vraag van Robin Tonniau aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De oplopende kosten 
rond de F-35's" (56002197C) 
 

15 Question de Robin Tonniau à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'augmentation des 
coûts liés aux F-35" (56002197C) 
 

15.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Contractueel 

zouden de F-35-gevechtsvliegtuigen 65 % van de 
tijd inzetbaar moeten zijn. In de praktijk blijkt dat 
veeleer 50 % te zijn. Daarnaast is de kostprijs per 
vlieguur veel hoger dan beloofd door de producent 
en dan geraamd door Defensie. De F-35 zou aldus 
dubbel zo duur zijn in gebruik als een F-16.  
 
 
Hoeveel kost een uur vliegen met een F-16 van het 
Belgische leger in vergelijking met een F-35? 
Hoeveel heeft België in oorsprong begroot voor het 
onderhoud en de kosten bij een uur vliegen met een 
F-35? Hoe worden die oplopende kosten 
gefinancierd? Krijgt Defensie een korting? Is het in 
deze omstandigheden verstandig om nog extra 
toestellen aan te kopen? 
 

15.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Sur la base du 

contrat, les avions de combat F-35 devraient être 
opérationnels 65 % du temps. Dans la pratique, il 
semble que ce soit plutôt 50 %. En outre, le coût par 
heure de vol est beaucoup plus élevé que celui 
promis par le constructeur et que celui estimé par la 
Défense. Le déploiement des F-35 serait donc deux 
fois plus cher que le déploiement des F-16.  
 
Combien coûte une heure de vol d'un F-16 de 
l'armée belge par rapport à une heure de vol d'un F-
35? À l'origine, quel montant la Belgique avait-elle 
budgété pour l'entretien et les coûts liés à une heure 
de vol d'un F-35? Comment l'augmentation des 
coûts sera-t-elle financée? La Défense bénéficiera-
t-elle d'une réduction? Vu les circonstances 
actuelles, est-il judicieux d'acheter des avions 
supplémentaires? 
 

15.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Voor een F-16 is de gemiddelde kostprijs 
22.000 euro per vlieguur, voor een F-35 is dat naar 
schatting 30.000 euro. De initiële exploitatiekosten 
inzake onderhoud en vlieguren zitten vervat in het 
aankoopcontract van deze nieuwe capaciteit. De 
exploitatiekosten zullen worden gebudgetteerd bij de 
opmaak van de betrokken jaarlijkse begroting.  
 
 
Voor vertragingen in de leveringen is er in het 
contract tussen de Amerikaanse overheid en 
Lockheed Martin een boeteclausule onder de vorm 
van compensatie via winstderving. Bijkomende 
aankopen van F-35-vliegtuigen staan momenteel 
niet gepland.  
 

15.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Pour un F-16, le coût moyen est de 
22 000 euros par heure de vol, tandis que pour un F-
35, il est estimé à 30 000 euros. Les coûts 
d'exploitation initiaux en matière de maintenance et 
d'heures de vol sont compris dans le contrat d'achat 
de cette nouvelle capacité. Les coûts d'exploitation 
seront budgétisés lors de la confection du budget 
annuel concerné.  
 
En cas de retard de livraison, le contrat entre les 
autorités américaines et Lockheed Martin comprend 
une clause de pénalité, qui prévoit une 
compensation sous la forme d'un manque à gagner. 
Aucun achat supplémentaire de F-35 n'est planifié 
pour le moment. 
 

15.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): In de realiteit 

spreekt men echter al van 40.000 euro aan kosten 

15.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): En réalité, on 

parle déjà d'un coût de 40 000 euros par heure de 
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per vlieguur voor een F-35. Ik begrijp dus niet 
waarom men nog vasthoudt aan 30.000 euro. In 
dergelijke omstandigheden mag men zich bedrogen 
voelen en de boeteclausule activeren om een 
vergoeding te krijgen. De F-35 is verschrikkelijk duur 
in aankoop en wordt geplaagd door tal van 
problemen. Dit is een financiële ramp voor Defensie.  
 

vol pour un F-35. Je ne comprends dès lors pas 
pourquoi on persiste encore à l'estimer à 
30 000 euros. Dans de telles circonstances, il est 
légitime de se sentir dupé et d'activer la clause de 
pénalité afin d'obtenir une compensation. Le F-35 
est terriblement onéreux à l'achat et connaît de 
nombreux problèmes. C'est un désastre financier 
pour la Défense.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

16 Vraag van Robin Tonniau aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De gemoderniseerde 
kernwapens in België" (56002198C) 
 

16 Question de Robin Tonniau à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les armes nucléaires 
modernisées en Belgique" (56002198C) 
 

16.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Gedurende de 

jaren 80 vonden massabetogingen plaats tegen de 
plaatsing van kernwapens in Kleine-Brogel en 
Florennes. Na het ondertekenen van het INF-
Verdrag tussen de VS en de Sovjetunie werden de 
kernwapens in Florennes verwijderd. Dit verdrag 
werd door Donald Trump opgezegd in 2019 en er 
wordt sterk gevreesd voor de inzet van nucleaire 
wapens. De kernwapens in Kleine-Brogel werden 
nooit vernietigd, enkel gemoderniseerd.  
 
 
Zijn de kernwapens in Kleine-Brogel effectief 
gemoderniseerd? Wie nam die beslissing? Ging de 
regering hier ooit mee akkoord? Wat is uw mening 
hierover? Waarom heeft België zich niet 
aangesloten bij het verdrag over het verbod op 
kernwapens?  
 

16.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Les années 80 

ont été marquées par des manifestations de masse 
contre l'installation d'armes nucléaires à Kleine-
Brogel et Florennes. Après la signature du traité FNI 
entre les États-Unis et l'Union soviétique, les armes 
nucléaires installées à Florennes ont été retirées. Ce 
traité a été dénoncé par Donald Trump en 2019 et le 
déploiement d'armes nucléaires suscite de vives 
craintes. Les armes nucléaires installées à Kleine-
Brogel n'ont jamais été détruites, mais seulement 
modernisées.  
 
Les armes nucléaires installées à Kleine-Brogel ont-
elles effectivement été modernisées? Qui a pris 
cette décision? Le gouvernement y a-t-il jamais 
consenti? Quelle est votre opinion à cet égard? 
Pourquoi la Belgique n'a-t-elle pas adhéré au traité 
sur l'interdiction des armes nucléaires? 
 

16.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Exacte gegevens over de aanwezigheid van 
nucleaire wapens op Europees grondgebied worden 
omwille van veiligheidsredenen niet vrijgegeven. 
België respecteert de verplichtingen die het 
lidmaatschap van de NAVO met zich meebrengt. De 
nucleaire wapens vallen onder de volledige controle 
van de VS, conform de artikelen 1 en 2 van het non-
proliferatieverdrag (NPV). De VS beslissen over de 
timing van het onderhoud en de vervanging, en over 
de informatie die ze daaromtrent meedelen. 
 
Het nuclear sharing system heeft drie doelstellingen: 
de non-proliferatie van nucleaire wapens in Europa, 
de politieke cohesie tussen bondgenoten en de 
strategische flexibiliteit van de alliantie. Het 
fundamentele doel is nucleaire escalatie vermijden. 
De NAVO streeft naar een wereld zonder 
kernwapens, maar zal een nucleaire alliantie blijven 
zolang deze bestaan. België zet de dreiging van 
nucleaire wapens bovenaan de veiligheidsagenda 
en zal via diplomatieke weg en samenwerking met 
partnerlanden streven naar een wereld zonder 
nucleaire wapens.  

16.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Les données exactes sur la présence 
d'armes nucléaires sur le territoire européen ne sont 
pas communiquées pour des raisons de sécurité. La 
Belgique respecte les obligations liées à l'adhésion 
à l'OTAN. Les armes nucléaires restent sous le 
contrôle total des États-Unis, conformément aux 
articles 1 et 2 du traité sur la non-prolifération (TNP). 
Les États-Unis décident du calendrier de 
maintenance et de remplacement, et des 
informations qu'ils communiquent en la matière. 
 
Le système de partage nucléaire a trois objectifs: la 
non-prolifération des armes nucléaires en Europe, la 
cohésion politique entre les alliés et la flexibilité 
stratégique de l'alliance. L'objectif fondamental est 
d'éviter l'escalade nucléaire. L'OTAN vise un monde 
sans armes nucléaires, mais restera une alliance 
nucléaire tant qu'elles existeront. La Belgique place 
la menace des armes nucléaires en tête de son 
programme de sécurité et s'efforcera de parvenir à 
un monde sans armes nucléaires par la voie 
diplomatique et la coopération avec les pays 
partenaires. 
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België onderschrijft de dual-track approach van 
afschrikking en dialoog. In combinatie met de 
inspanningen inzake nucleaire ontwapening en non-
proliferatie, draagt deze houding bij tot een 
stabielere wereld. 
 

La Belgique souscrit à la double approche de la 
dissuasion et du dialogue. Combinée aux efforts de 
désarmement nucléaire et de non-prolifération, cette 
position contribue à un monde plus stable. 
 

16.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): De 

Amerikaanse kernwapens op ons grondgebied 
zouden helpen de vrede te bewaren en onze 
veiligheid te waarborgen, maar voor veel mensen 
voelt dit niet zo. De VS bepaalt onze strategie en legt 
ons verplichtingen op zonder veel info te geven. Dit 
was ook zo bij de aankoop van de F-35’s, bedoeld 
voor het vervoeren en afvuren van B61-bommen – 
Amerikaanse kernwapens.  
 
 
Ik merk weinig van het streven van België naar een 
kernwapenvrije wereld.  
 

16.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): La présence 

d'armes nucléaires américaines sur notre sol 
contribuerait à maintenir la paix et à garantir notre 
sécurité, mais beaucoup de gens ne partagent pas 
cette impression. Les États-Unis déterminent notre 
stratégie et nous imposent des obligations sans 
nous donner beaucoup d'informations. Il en a été de 
même lors de l'achat des F-35, destinés à 
transporter et à lancer des bombes B61 – des armes 
nucléaires américaines.  
 
Je ne ressens guère l'engagement de la Belgique en 
faveur d'un monde dénucléarisé. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 12.28 uur. 
 

La réunion publique de commission est levée à 
12 h 28. 
 

 


